

## **análisisafondo** DIARIO

# Sector pesquero, con la quilla rota



### Diario Ejecutivo

- **Mancera, pone ejemplo en compras**
- **Aeropuerto, Fitch, Elanco, Cemex, San Luis**

### Roberto Fuentes Vivar

El sector pesquero mexicano se encuentra en uno de los peores momentos de la historia contemporánea no sólo por las acciones proteccionistas de Estados Unidos y la Unión Europea, sino también por las propias contradicciones de su crisis interna.

De acuerdo con los datos del segundo informe de gobierno y su anexo estadístico, destacan los siguientes datos:

De enero a julio de 2014, la producción pesquera y acuícola nacional fue de poco más de un millón de toneladas en peso vivo, 880 mil toneladas de captura, volumen similar a 2013, siendo las principales especies los túnidos, camarón, calamar y tiburón y las menores los pelágicos.

En acuicultura, se registró una producción de 127 mil toneladas, recuperándose el cultivo de camarón, aunque también destacan la tilapia, ostión, carpa y trucha, dice el informe escrito.

Sin embargo en el anexo se puede ver que la acuicultura rural ya desapareció y no existe empresa alguna en ese sector, mientras que la comercial se mantuvo con el mismo número de empresas de hace un año, cinco mil 848.

La producción de la acuicultura comercial según la meta para este año será de sólo 55 mil 769 toneladas, mientras que el año pasado fue de 108 mil 535 toneladas y en 2009 era de 150 mil toneladas.

En materia de embarcaciones sólo habrá una nueva, grande este año, dedicada a la pesca de atún, pero las embarcaciones menores se ubicarán, sin crecimiento, en 70 mil 744, cuando en 2009 había 102 mil 807.

En índice de utilización de la industria pesquera se situará al término de este año en 76 por ciento, mientras que en 2009 estaba al 94 por ciento.

En industrialización se prevé una caída de un millón 091 a 981 mil toneladas, debido principalmente en un descenso de más de 30 por ciento en el rubro de congelación.

En lo que se refiere a producto terminado en el caso de la industrialización, la caída es también fuerte, pues de 611 mil toneladas, al término de este año serán 512 mil.

Pero eso sí, las importaciones crecerán de 961 a 986 mil toneladas de productos pesqueros. Eso, sin contar con las importaciones industriales y pre-industriales relacionadas con la pesca.

Como puede observarse, la pesca se encuentra a la deriva y con la quilla rota. Y eso que se trata de un sector para que el particularmente México está dotado por sus grandes extensiones marítimas.

Lamentablemente, el olvido, la sobrerregulación ecológica, el aumento en el precio de los insumos –particularmente el diésel-, las plagas –como en el caso de la camaronicultura- y el proteccionismo internacional, han hecho que para los mexicanos comer pescado sea un lujo.

Pero eso sí, la meta para este año es aumentar de 13.2 a 14.5 kilogramos per cápita el consumo de productos pesqueros. ¿Se logrará con importaciones? Como dice el filósofo del metro: del mar solo quedó la playa.

### **Transparencia, en vísperas del informe**

A unos cuantos días de que el jefe de gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera, presente su segundo informe de gobierno, tiene algo de qué presumirle al gobierno federal: su sistema de compras.

Resulta que mientras a nivel federal, muchas empresas sobre todo constructoras se quejan de la forma en que las licitaciones del Programa Nacional de Infraestructura se han hecho con base en un sistema de “puntaje” que no convence, el gobierno capitalino ha instrumentado el nuevo sistema de compras electrónicas.

Este nuevo mecanismo fue diseñado y desarrollado por el oficial mayor del gobierno capitalino, Edgar Armando González, una persona sensible a los graves problemas que se presentan en el sector público al adquirir bienes y servicios.

Mediante este sistema se transmiten las licitaciones públicas en tiempo real vía internet. Con esto se busca una mayor transparencia y al mismo tiempo evitar suspicacias de actos de corrupción.

Como a nivel nacional existen ciertas desconfianzas empresariales, el sistema del gobierno capitalino se ha puesto de ejemplo para todo el país, pues permite de manera inmediata conocer las posturas y la forma en que se toman las decisiones de compras o adquisiciones.

Lo interesante es que por medio del portal [sicomcdmx.df.gob.mx](http://sicomcdmx.df.gob.mx) cualquier ciudadano –y principalmente los empresarios- pueden observar las adquisiciones que se realizan en tiempo real o las que ya se realizaron, comparando precios y condiciones.

La apuesta de Edgar Armando González, es al uso adecuado de la tecnología, pues con este nuevo programa se garantiza la transparencia, se salvaguarda la información para su análisis, se mejora el seguimiento del ejercicio presupuestal y se facilita la fiscalización y la rendición de cuentas.

Seguramente el sistema tendrá un apartado especial en el segundo informe de Mancera.

## Tianguis

Definitivamente el presidente Enrique Peña Nieto se anotó un 10 en su cuenta política y económica, al nombrar a **Manuel Ángel Núñez Soto como encargado de la construcción del nuevo aeropuerto**, pues se trata de alguien que ya se las sabe de todas todas, pues cuando propuso el puerto aéreo en Tizayuca, ya tenía todo lanchado. Tan es así que el secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano Jorge Carlos Ramírez Marín, aseguró que las 4 mil 536 hectáreas en las que se construirá el nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México forman parte del total de hectáreas que son propiedad absoluta del Gobierno de la República, por lo que no es necesario adquirir más tierras. Con esto se desactiva el movimiento de los campesinos de Atenco... Interesante la forma en que **Cementos Mexicanos (Cemex) ha resuelto algunos problemas**. Concretamente el miércoles dio a conocer que presentó una Forma 6-K ante la Securities and Exchange Commission (SEC) de Estados Unidos, en la cual informó de conversiones anticipadas de sus obligaciones convertibles y de negociaciones para conseguir una nueva línea de crédito bancaria que quedaría finalizada el 31 de octubre de 2014. Consideramos que estas iniciativas de Cemex para acelerar el desapalancamiento, simplificar su estructura de capital y obtener nuevas fuentes de financiamiento son positivas. La medida provocó que Banamex, casi en forma inmediata, recomendara

adquirir acciones de la cementera... Vale la pena el estudio de **Fitch sobre los bancos en América Latina**, en el cual se indica que en términos generales México está más adelantado que otros países del subcontinente. “Los indicadores de capital en Latinoamérica están en niveles comparables a los de otros mercados emergentes, a pesar del creciente apalancamiento por la rápida expansión de los préstamos en algunos de los mercados más grandes. La capitalización ponderada por riesgo está en niveles comparables con los de otras regiones, pero algunos países se benefician de bajos cargos de capital sobre la deuda del soberano local y algunas clases de préstamos. Por otro lado, los indicadores de cobertura más fuertes aumentan la capacidad para absorber pérdidas al reducir la proporción de activos de baja calidad”, dice Fitch... **Jeff Simmons, Presidente de Elanco**, división de Eli Lilly, en su primera visita a México para participar en el Congreso Panamericano de la Leche, dijo que nuestro país, junto con Brasil y Argentina, representa más del 70 por ciento de la producción alimentaria de América Latina y el Caribe. El empresario se manifestó a favor de la seguridad alimentaria y de la necesidad de concientizar sobre la importancia de tomar acciones para satisfacer a largo plazo la creciente demanda de alimentos por medio de prácticas sustentables e innovadoras. En nuestro país Elanco ha contribuido a producir más de 20 mil toneladas de carne de cerdo y 105 millones de litros extra de leche al año y los próximos 10 a 20 años serán clave para avanzar el nuevas formas de producción de alimentos, ambientalmente sostenibles y basados en la innovación... La Agencia Calificadora Standard & Poor's elevó la calificación de crédito **corporativo de largo plazo de SanLuis Rassini** a ‘BB-’ desde ‘B+’, con perspectiva ‘Estable’. Esta es la segunda revisión positiva a la calificación crediticia de la empresa en un año. Según Standard, SanLuis ha fortaleciendo su política financiera, como se observa con el prepago de su deuda y sus mejores indicadores crediticios.

[filosofodelmetro@hotmail.com](mailto:filosofodelmetro@hotmail.com)